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湘西代表麻金梅：完善利益联结机制，推动县城旅游产业发展
湖南省人大代表、湘西州凤凰县老家寨“石头房”农家乐负责人

 保护好民族文化，就是保护好钱袋子。此次

参会，我格外关注文旅产业的话题。2014 年，为

宣传苗族文化和传承苗族饮食，我用石头建成了

屋子，办起了农家乐，同时，还承包了280多亩土

地搞种养，生产无公害富硒食品。通过劳务用工、

引导村民制作售卖苗绣等，我带动周边的村民致富。

现在我每年支付给村民的承包费用和工资达到了80

万元。凤凰旅游业的发展带动了农副产品的发展，

促进了农副产品加工厂的发展，其中，很大一部分

厂家采用“公司+ 合作社 + 农户”的生产模式，

但农户分得的收益部分并不理想。旅游产业作为实

现乡村振兴的“最优途径”，能把农民的土地变成

一块块黄金。为此，我希望政府出台相关政策，完

善利益联结机制，加快乡村产业全面发展，让老百

姓切实得到经济收入。

娄底代表姜泗元：加强蔬菜大棚基础设施建设，保障百姓“菜篮子”
湖南省人大代表、娄底冷水江市泗元家庭农场负责人

我是农民代表，我要为农民发声。从近几年的

市场情况来看，娄底市主要蔬菜品种在夏秋季节基

本满足市民的日常需求，但在冬春季蔬菜供给则严

重不足，造成这一结果的原因是当地大棚蔬菜基地

面积只有不足 7万亩，覆盖率不足30%，同时蔬菜

生产基地基础设施薄弱、人力成本投入过大，而

冬春季节适宜种植的品种不多，加剧了冬春季度本

地蔬菜供给矛盾。娄底市蔬菜产业高质量发展的关

键在于发展设施蔬菜，发展设施蔬菜的关键在于

资金投入。我建议，相关部门加大对蔬菜大棚、喷

滴灌等基础设施的扶持，加大蔬菜标准化生产配

套设施建设力度，积极补齐娄底市蔬菜生产发展

短板，保障人民群众的“菜篮子”，让大家在冬天

也可以吃到丰富多样的蔬菜。

当前，现代农业产业园创建工作已经被列为

各省、市、县政府工作的重大工程，成为引领各

地巩固拓展脱贫攻坚成果和乡村振兴的重要平台。

早在 2018 年和 2021年，邵东市先后成功创

建了湖南省中药材产业聚集区、湖南省现代农业（中

药材）产业园。但目前，在产业园建设中仍存在一

些“短板”，急需邵东市通过创建国家级现代农业产

业园，从而实现邵东中医药产业的高质量发展。通

过近两年的大力投入建设，邵东市逐渐补齐了短板

弱项，已完全符合申报创建国家现代农业产业园的

基础条件。我建议支持邵东市申报创建 2024 年国

家现代农业产业园，若申报成功，将会为当地群

众带来更多就业岗位，持续增加村民收入。

岳阳代表沈容：为湘莲发声，打造一张土特产特色牌
湖南省人大代表，岳阳市君山区妇联兼职副主席、岳阳莲源种植专业合作社理事长

此次履职，我带来了几个关于“三农”领域的

建议，持续为湘莲产业的发展发声。湘莲产业不

仅是一项成本低、见效快、收益高的产业，还在

带动农户增收、人居环境整治等方面起到了积极作

用。但我发现，目前有关湘莲产业的项目支持很少，

湘莲产业的品牌建设不够，宣传和推介力度较少，

导致岳阳湘莲知名度和影响力有限。为此，我建

议相关职能部门重视岳阳湘莲产业的发展，对岳阳

湘莲加工企业在资金和项目上给予倾斜；同时，希

望加大对农民专业合作社等经营主体的支持，并加

大对岳阳湘莲的调查研究，助力岳阳湘莲等中药材

创建“道地药材生态种植示范基地”“道地药材良

种繁育基地”。以岳阳湘莲为例，希望我们能一起

做好土特产文章，为湖南乡村产业发展赢得满堂彩，

让湖南土特产美名扬天下。

郴州代表朱凤英：重点培育，促进汝城竹加工产业发展
湖南省人大代表、郴州市汝城县九如瑶族村党支部书记

乡村振兴任重道远，只要有利于老百姓的事业，

我们都要敢闯敢试。

汝城是湖南省的重点林区县，竹资源丰富，全

县现有竹林面积 32 万亩，立竹总量 9200 万株。

丰富的竹资源将为竹产业发展提供充足的原料支

撑，发展了竹加工企业 27家，其中竹加工省级龙

头企业 1 家，竹产业总产值已达 1.5 亿元。但受

到高标准的大径竹竹林少、分类培育竹林少和产业

低端、产品单一的影响，汝城县竹企业市场竞争

优势不明显。

我希望省政府和省林业局将汝城县列入竹产

业重点培育和精深加工示范县。这将会提高竹企

业的市场竞争力，增强产业优势，大大推动当地的

经济发展。

打造特色 优化产业——

衡阳代表于玲：打造“南盐化”千亿级产业集群
湖南省人大代表、衡阳市珠晖区黄洲村妇联主席

 卤盐业一直都是茶山坳镇的重点产业，如果

能形成产业集群，可以帮助更多村民就业、增收。

经过一年的调研，我提出在具有优良的资源优势、

区位条件、产业基础的衡阳市打造中南重大能源战

略储备基地，形成以盐穴储能和现代盐化工产业

链为双轮驱动的“南盐化”千亿级产业集群和产业

基地。为推动项目落地，我建议省委、省政府高

位推动，支持该项目立项，将中南重大能源战略储

备基地暨盐化千亿产业集群、产业基地项目纳入省

重点工程。目前，湘江东岸茶山坳 - 金甲岭片区

发展相对缓慢，空间聚集和产业联结不够，产品附

加值不高。因此，希望省委、省政府将中南重大能

源战略储备基地项目拟选址的金甲岭片区纳入松木

经开区调规扩区范围，解决项目入园问题，确保项

目能够快速落地。

怀化代表郭娟娟：做大做强会同楠竹资源综合研发中心
湖南省人大代表、怀化市会同县坡脚村妇联主席

我们村去年第一次种植高山辣椒，就迎来了大

丰收，给村里的产业发展注入了一针强心剂。这也

让我坚信，要以特色产业撬动“大发展”。

竹木深加工是会同县的特色产业，县委县政府

正大力推进笋竹产业园、竹木加工产业园等专业园

区建设，积极打造百亿竹产业。会同县的竹资源丰

富、竹产业基础扎实、竹产业联农带农机制健全，

具备打造全国性基地的实力，也能进一步带动群

众增收。因此，我建议大力支持会同县打造省级

竹产业示范园和全省竹产业发展示范县，并支持会

同县申报全国“以竹代塑”推广应用基地。一是要

加大政策扶持力度，在竹产业融合发展项目上给予

倾斜支持；二是在竹产业科研平台建设上给予资金

倾斜支持，做大做强会同楠竹资源综合研发中心。

邵阳代表申思思：补齐“短板”，振兴邵东中医药产业
湖南省人大代表、邵阳邵东市龙胜村妇联主席

常德代表翦爱华：推进革命老区红色旅游发展，助力增收

这是我第七次参会，每一次的心情和感受都是

不一样的。此次参加省人大会议，我特别关注文旅领

域的话题，也带来了《关于增加革命老区转移支付资

金基数》的建议。桃源县革命历史悠久、红色底蕴

厚重，是湘鄂西、湘鄂川黔革命根据地的重要组成部

分。近年来，桃源县先后投入4000多万元，修缮、

恢复、建造了徐溶熙苏维埃政权旧址等一大批革命纪

念建筑，同时还对128处革命遗址遗迹进行立碑保护。

为进一步改善革命老区基础设施建设，加强革命老区

文物保护，推进革命老区振兴发展，我建议按照省内

革命老区重点县的标准，加大中央财政对桃源县革命

老区的转移支付力度，并列入常年基数。这不仅可以

保护桃源县的红色遗址，还可以发展红色旅游，为老

百姓带来更多工作岗位，助力增收。

完善机制 升级文旅——

湖南省人大代表、常德市桃源县维回新村妇联主席


